
тенденции
Личный кабинет
С 14 июня 2011 года в «личном 
кабинете налогоплательщика» 
можно не только получить ин-
формацию, сформировать и 
распечатать квитанцию для 
погашения своих долгов тра-
диционным способом — в бан-
ке, но и заплатить налоги. Речь 
идет об оплате в электронной 
форме задолженности по иму-
щественным налогам — транс-
портному, земельному и на 
имущество.

По словам начальника управ-
ления информатизации ФНС 
Виталия Колесникова, планиру-
ется реализовать технологию 
приема документов на возме-
щение НДС экспортерам в элек-
тронном виде. А вскоре компа-
нии получат возможность пред-
ставления в налоговые органы 
счетов-фактур в электронном 
виде. Сейчас компании выпи-
сывают друг другу примерно 
15 млрд таких документов в год, 
и часть из них с целью контроля 
запрашивает налоговая служба. 
«Это треть всех истребуемых на-
логовыми органами докумен-
тов. Нам эти грузовики бумаг 
не нужны»,— говорит господин 
Колесников. По его словам, об-
мен счетами-фактурами по се-
тям связи может начаться уже 
к концу года.

Еще один уже стартовавший 
в Москве пилотный проект — 
электронная регистрация ком-
паний (без явки в налоговые ор-
ганы). Она уже опробована как 
индивидуальными предприни-
мателями (для этого им нужна 
личная электронная цифровая 
подпись, ЭЦП) и юридически-
ми лицами (через имеющих 
ЭЦП нотариусов). Пока, по сло-
вам Виталия Колесникова, циф-
ровые подписи есть у немногих 
нотариусов, однако профессио-
нальное сообщество обещает 
ФНС до конца 2011 года «оциф-
ровать» все 7,5 тыс. работающих 
в РФ нотариусов.

Еще одна опция создает 
удобство скорее самим налого-
викам. Сейчас в пробном режи-
ме ФНС пытается судиться с на-
логоплательщиками онлайн — 
в режиме видеоконференции. 
Этот режим давно используется 
судами общей юрисдикции — 
телемост, как правило, устанав-
ливается между судом и СИЗО, 
в котором находится подсуди-

мый. Для арбитражных же спо-
ров разбирательства по видео 
стали возможны лишь с конца 
2010 года — после вступления 
в силу поправок к Арбитражно-
му процессуальному кодексу. 
В ФНС рассчитывают, что это 
нововведение позволит сущес-
твенно сэкономить на расходах 
не только налоговикам, но и 
налогоплательщикам. Впро-
чем, юристы полагают, что по 
серьезным делам на большие 
суммы компании будут продол-
жать судиться с налоговиками 
в привычном режиме.

То есть внедрение информа-
ционных технологий — это од-
но из приоритетных направле-
ний в работе ФНС. Возможно, 
это связано с тем, что в свой 
первый приход в налоговую 
службу (1999–2004 годы) ны-
нешний руководитель ведомс-
тва Михаил Мишустин в долж-
ности замруководителя отве-
чал именно за информатиза-
цию. Сейчас это входит в обя-
занности замглавы ФНС Анд-
рея Петрушина, который гово-
рит, что общий объем инфор-
мационных ресурсов ФНС се-
годня составляет 300 терабайт 
и к 2020 году должен увели-
читься еще в семь-десять раз. 

В ресурсах службы накоплены 
данные о 130 млн физических 
лиц—граждан РФ (население 
страны — 142 млн человек) и 
о 200 тыс. иностранцев. Вско-
ре им будет предложен доступ 
ко второй версии «личного ка-
бинета налогоплательщика»: 
в нем будут отражены не толь-
ко суммы задолженности (как 
сейчас), но и вся информация 
об имуществе, послужившем 
базой для расчета фискальных 
платежей. Отметим, что откры-
тие доступа граждан к этим 
данным необходимо и самой 
службе, для того чтобы испра-
вить содержащиеся в них оши-
бки. Данные о собственности 
граждан, которые ФНС получа-
ет от других ведомств (от МВД 
— о регистрации граждан по 
месту жительства, от ГИБДД — 
о сделках с автотранспортом, 
от регистрационных палат Ми-
нюста — об операциях с недви-
жимостью), неточны. В связи с 
этим Михаил Мишустин даже 
объявил 2011-й «годом борьбы 
с ”грязными“ данными».

Аналитический спецназ
Согласно отчетности ФНС, 
в последние годы число выезд-
ных налоговых проверок ком-

паний стремительно сокраща-
ется. «Тенденция не просто к их 
уменьшению, а к тому, чтобы 
мы ушли в аналитику, к каме-
ралам»,— заявил в мае Михаил 
Мишустин. Приоритетом ФНС 
объявлены аналитические ка-
меральные проверки, то есть 
работа с запрошенными у нало-
гоплательщика документами. 
За последние три года число 
вы ездных проверок сократи-
лось с 11,5% проверенных на   ло-
гоплательщиков в 2008 году до 
0,8% — в 2010-м. По итогам пер-
вого квартала 2011 года ФНС 
проверила всего 0,2% от обще-
го числа налогоплательщиков. 
При этом, по словам главы 
ФНС, «малый бизнес в выезд-
ных налоговых проверках фак-
тически уже не фигурирует».

В службе такие изменения 
объясняют отказом от полити-
ки тотального контроля и ори-
ентацией контрольной работы 
на «зоны риска и выявление 
схем». Достигается это за счет 
предпроверочного анализа де-
ятельности компаний и с по-
мощью внутренних информа-
ционных ресурсов ФНС, запу-
щенных службой в последние 
годы. Так что, объявляя про-
верку, налоговики сейчас уже 

представляют, что могут обна-
ружить. Один из помогающих 
им в этом ресурсов — «Досье 
рисков», с помощью которого 
проверки назначаются в зави-
симости от уровня налоговых 
рисков в проверяемой компа-
нии. В ФНС гордятся тем, что 
по части проверок следуют ми-
ровому тренду. Минимальный 
охват компаний выездными 
проверками зафиксирован ста-
тистикой в Финляндии, Фран-
ции и Корее — 0,1% от общего 
числа компаний. В Великобри-
тании этот показатель состав-
ляет 0,5%, в Германии — 1,6%, 
в США — 2,4%, в Швеции — 
7,3%. В РФ, напомним, 0,8%.

Десятилетняя история при-
нятия Госдумой законопроекта 
о новых правилах борьбы с за-
нижением налогов с помощью 
трансфертных цен, похоже, 
бли зка к завершению. Доку-
мент согласован Минфином и 
бизнесом и вскоре может быть 
окончательно принят. После 
его вступления в силу на внут-
реннем рынке под пристальное 
внимание ФНС с 2012 года по-
падут сделки взаимозависимых 
лиц годовым объемом более 
3 млрд руб., а также на мень-
шую сумму в случае, если одна 
из сторон применяет специаль-
ный налоговый режим или же 
речь идет о сделках с сырьем. 
Внешнеторговые сделки будут 
контролироваться, лишь если 
совершаются с биржевыми то-
варами или заключаются с ре-
зидентами офшоров. Приня-
тие этого закона вызовет необ-
ходимость создания в структу-
ре ФНС «налогового спецназа» 
— подразделений, состоящих 
из самых компетентных специ-
алистов, которые будут опреде-
лять степень «рыночности» цен, 
применяемых компаниями.

Споров 
становится меньше
Наконец, еще один тренд — 
 сокращение числа споров ФНС 
с налогоплательщиками. Исхо-
дя из информации службы, со-
кратились обе категории раз-
бирательств — как досудебные 
(рассмотрение жалоб на выне-
сенные инспекциями реше-
ния), так и судебные. Напом-
ним, с 2009 года действует ме-
ханизм обязательного досудеб-
ного обжалования: налогопла-
тельщик не вправе обратиться 
в суд до тех пор, пока не попро-

бует оспорить решение своей 
инспекции в вышестоящем на-
логовом органе. ФНС сообща-
ет, что в 2010 году налоговыми 
органами было рассмотрено 
53 тыс. апелляционных жалоб 
— на 10% меньше, чем в 2009 
году (59 тыс.). Удовлетворено 
было 40% жалоб налогопла-
тельщиков.

Ситуация с судебными 
 делами несколько иная. ФНС 
сообщает о сокращении «чис-
ла дел, рассмотренных в судах 
по инициативе налогоплатель-
щиков», на 13% — с 34 тыс. в 
2009 году до 30 тыс. в 2010-м. 
Однако кроме этих цифр есть 
еще данные о судебных спорах 
«в другую сторону» — о взыска-
нии налогов и штра фных санк-
ций с организаций и граждан. 
По данным Высшего арбитраж-
ного суда (ВАС), их число вы-
росло с 49 тыс. в 2009 году до 
58 тыс.— в 2010-м (на 18%).

Что касается исхода этих 
дел, то здесь ситуация скла-
дывается в пользу ФНС. По де-
лам об оспаривании решений 
или действий налоговиков су-
ды в 2009 году удовлетворили 
66% требований, в 2010-м — 
64%. Оценивая тенденцию 
снижения доли побед нало-
гоплательщиков в судах, 
ФНС называет ее «положи-
тельной» и сетует, что «тем-
пы снижения недостаточно 
высоки». По делам о взыска-
нии платежей с компаний и 
индивидуальных предприни-
мателей ситуация складывает-
ся в пользу налоговых орга-
нов. По данным ВАСа, в 2009 
году судами было удовлетво-
рено 59% таких требований, 
в 2010-м — 62%.

Аналитики российского 
подразделения Ernst & Young 
в своем ежегодном исследова-
нии налогового климата под-
тверждают, что в 2010 году 
крупные компании стали ре-
же спорить с налоговыми ор-
ганами. При этом отмечено, 
что они стали гораздо чаще 
проигрывать ФНС в судах. 
По мнению партнера «Эрнст 
энд Янг» Петра Медведева, чис-
ло споров сократилось из-за 
обязательного досудебного об-
жалования доначислений и 
удовлетворения ряда требова-
ний налогоплательщиков на 
стадии досудебного разбира-
тельства. 
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НАЛОГОВАЯ 
ПРАКТИКА
Контрольная работа

Независимо от новых тенденций в работе ФНС главным делом налоговиков остается сбор денег в бюджет. 
Точнее, администрирование платежей — налоги компании и граждане платят сами, служба лишь присматривает 
за процессом  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

инновации
АЛЕКСАНДР ГАЛИЦКИЙ, уп-
равляющий партнер компа-
нии Almaz Capital Part ners, 
объяснил корреспонденту ”Ъ“ 
причины отсутствия иннова-
ционного бума в России.

— Как бы вы охарактеризо-
вали налоговое законода-
тельство в России в отноше-
нии инновационного бизне-
са и стартапов?
— С одной стороны, можно 
 говорить о том, что оно друже-
любное, поскольку, например, 
в России налоги на дивиденды 
составляют 9%, или 13-процент-
ный налог на доход. Объявлено 
о снижении страховых взно-
сов. Естественно, все это хоро-
шо. Является ли это преимуще-
ством для того, чтобы завтра 
предприниматель побежал со-
здавать компанию в России? 
Нет, этого будет недостаточно, 
поскольку сами по себе налого-
вые меры мало что дают без со-
здания экосистемы. Экосисте-
ма — это целый набор вещей, 
начиная от объектов прожива-
ния, аренды, стоимости офи-
сов, открытия-закрытия компа-
нии до наличия data-центров, 
эффективно обслуживающих 
потребности предпринимате-
лей в вычислительных ресур-
сах, наличия кадров, специа-
листов по налогам, юристов, 
венчурных капиталистов, уни-
верситетов, внимания со сторо-
ны государства. Почему, напри-
мер, компании предпочитают 
стартовать в Калифорнии? По-
тому что там существует благо-
приятная экосистема, при ко-
торой стартануть компании вы-
годно именно там, даже если 
налоги выше, чем в других шта-
тах США или других странах.
— Ситуация, когда из-за вы-
сокой налоговой нагрузки 
предприниматели отказы-
вались развивать свой биз-
нес в России и переезжали 
в другие страны, где им пре-
длагали более выгодные ус-
ловия, меняется?
— Сейчас налоговое законо-
дательство очень немногих 
стран может сравниться с зако-
нодательством островных го-
сударств, или кантонов Швей-
царии или Люксембурга, кото-
рые предоставляют наиболее 
гибкую форму работы с нало-
гами. И поэтому все государс-
тва, в том числе Россия, пыта-
ются выработать форму, кото-
рая бы давала эту гибкость или 

близкую к ней, в обмен на что-
то еще, чтобы компании было 
интересно стартовать.
— Поскольку вы являетесь 
членом совета фонда «Скол-
ково», невозможно не спро-
сить вас об оценке тех бес-
прецедентных преференций, 
того льготного налогового 
режима, которые получают 
резиденты «Сколково»: осво-
бо ждение в течение десяти 
лет от уплаты НДС, налога 
на прибыль, налога на иму-
ще  ство, земельного налога.
— Естественно, это будет стиму-
лом для части компаний, но на-
до понимать, что это не будет 
окончательно определяющим, 
пойдет ли туда классная стар-
тап-компания и реализована 
классная идея. Если возьмете 
все стартующие сегодня компа-
нии в «Сколково», то это в ос-
новном не лучшие из лучших. 
Все они с удовольствием пое-
дут в «Сколково» и будут пользо-
ваться этими условиями. Одна-
ко лучшие компании, которые 
способны стать конкурентны-
ми на мировом рынке, которые 
уверены в своих силах и реаль-
но представляют, что они на-
шли идею, продукт или реали-
зовали какой-то прототип, пой-
дут не в «Сколково», а в те стра-
ны, где самый большой рынок 
и есть экосистема, даже если 
 налоги там будут выше. Пока 
«Сколково» не станет экосисте-
мой, а Россия — емким рынком 
для инновационных компа-
ний, туда топ-стартапы не пой-
дут. Так что дело не только в на-
логах… Чтобы дать этим топ-
стартапам возможность реали-
зовать свой потенциал здесь, 
России надо предпринять очень 
большие усилия. Например, не-
обходимо возродить образова-
ние. У нас провал в прикладной 
науке. Это я вижу по проектам, 
которые приходят к нам в ком-
панию. Не создается практичес-
ки ничего, касающегося разра-
ботки программных и аппарат-
ных продуктов, способных из-
менять инфраструктуру, сис-
темного или платформенного 
программного обеспечения.
— И все же если сравнивать 
налоги в «Сколково» и в Ка-
лифорнии — они находятся 
на одинаковом уровне?
— Если брать чисто налоговую 
составляющую, то в «Сколково» 
она даже лучше, чем в Калифор-
нии. Но вопрос опять же в эко-
системе, которую пока «Скол-
ково» обеспечить не может. 
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«Налоговая часть 
не является 
определяющей»

аналитика
По инициативе налогопла-
тельщиков в стране предпо-
лагается ускорить начало ра-
боты единого федерального 
контакт-центра для оператив-
ного информирования и улуч-
шения обратной связи при ра-
боте ФНС с компаниями и фи-
зическими лицами. Таков 
один из практических резуль-
татов соцопросов, проводи-
мых налоговиками.

Как удовлетворить 
плательщика
Для изучения рекомендаций 
налогоплательщиков ФНС уже 
третий год подряд проводит со-
цопросы всех категорий нало-
гоплательщиков: от крупных 
компаний до физических лиц 
— из нескольких десятков рос-
сийских регионов.

Самый главный итог 
 про водимых исследований — 
рост с 67,6% в 2008 году до 
73,5% в 2010 году так называе-
мого интегрального индекса 
удовлетворенности качеством 
обслуживания налогоплатель-
щиков. Это многосложный по-
казатель: он складывается из 
шести факторов, которые со-

циологи выяснили индивиду-
ально при взаимодействии 
с тремя группами налогопла-
тельщиков: физическими ли-
цами, юридическими лицами 
и индивидуальными предпри-
нимателями. Оказалось, что 
наиболее заметный рост этого 
показателя с 2008 по 2010 год 
— с 69% до 76% — зафиксиро-
ван у юридических лиц и фи-
зических лиц — с 66% до 73%. 
Менее динамичный рост пока-
зали индивидуальные пред-
приниматели — с 68% до 72%.

Что же касается факторов, из 
которых складывается главный 
индекс, то наиболее заметный 
рост — на 17%, до 74%,— в 2010 
году наблюдается по фактору 
«информирование налогопла-
тельщиков». Это неудивитель-
но, поскольку в последние го-
ды ФНС своей главной задачей 
считает развитие информаци-
онного взаимодействия с нало-
гоплательщиками. В феврале 
2011 года служба запустила но-
вую версию официального ин-
тернет-портала.

Кстати, подавляющее боль-
шинство юридических лиц 
(88%) указало, что пользуется ин-
тернетом постоянно. Основны-
ми факторами, мешающими 

26% индивидуальных предпри-
нимателей использовать интер-
нет-технологии, являются высо-
кая стоимость абонентского об-
служивания и недостаточные 
навыки работы с документообо-

ротом. Стоит отметить, что 
34% опрошенных юридичес-
ких лиц отметили, что элект-
ронные базы данных содержат 
более свежие и точные сведе-
ния, чем раньше.

По остальным факторам, 
влияющим на «интегральный» 
показатель, рост составил от 3 
до 6% за три года. Так, фактор 
удовлетворенности професси-
онализмом сотрудников уве-

личился на 5%, а фактор удов-
летворенности качеством об-
служивания (это самый весо-
мый в общем интегральном 
индексе) — на 3%. Лучшие ре-
зультаты роста показала «эф-

фективность обслуживания» — 
на 6%, немного ниже — «удобс-
тво оборудования операцион-
ного зала» — на 5%.

Однако не все факторы 
 имеют позитивную динамику. 
Например, по такому важному 
фактору, как «выполнение тре-
бований единого стандарта об-
служивания налогоплатель-
щиков» наблюдается сниже-
ние на 1% за два года. Причем 
с 2008 по 2009 год этот показа-
тель рос, а в 2010 году, напро-
тив, продемонстрировал паде-
ние на 2%.

А между тем именно стан-
дарт регламентирует оказывае-
мые налоговиками услуги и 
процедуры, а также сроки их 
реализации, например время 
ожидания в очереди в «обыч-
ное» время и при пиковых на-
грузках, время ответа на пись-
менное обращение, сроки пос-
тановки на учет, регистрации, 
порядок взаимодействия меж-
ду инспекциями.

Стандартный подход
Соцопрос прояснил детали: 
по каким позициям стандарт 
чаще не соблюдается, по ка-
ким — к работе налоговиков 
у налогоплательщиков претен-

зий нет. Как выяснилось, ин-
формирование налогоплатель-
щиков чаще происходит при 
личном обращении, чем по те-
лефону. 38% физических лиц, 
36% предпринимателей и 28% 
юридических лиц «почти ни-
когда» не могут получить по те-
лефону компетентный ответ. 
Устное консультирование при 
личном общении более до-
ступно, утверждают 13% юри-
дических лиц; среди физичес-
ких лиц только 9% находят его 
затруднительным. А 62% юри-
дических лиц и 55% предпри-
нимателей указали на то, что 
почти всегда могут получить 
компетентный ответ при лич-
ном обращении.

Около 60% опрошенных 
во всех категориях отметили, 
что в их налоговых инспекци-
ях почти всегда время ожида-
ния терпимое. При этом дина-
мика показывает, что ситуация 
с соблюдением этого стандарта 
постепенно, хотя и не быстро 
улучшается. Так, с 2008 года час-
тный индекс соответствия стан-
дарту для физических лиц и ин-
дивидуальных предпринима-
телей вырос примерно на 10%, 
для юридических лиц — на 5%.

(Окончание на стр. 20)
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ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА

2008 2009 2010 2008 2009 2010 2008 2009 2010

69 69
76

66 69 73
73,568 70 72

Центральный ФО 
(№ 903)
74

70 71 73

Северо-Западный ФО 
(№ 338)
78

73
70

76 Уральский ФО 
(№ 215)

75 75

82
76

Сибирский ФО 
(№ 305)

79

72
75 77

Дальневосточный ФО 
(№ 111)

74 74 75 74

Южный ФО (№ 299)

82

74 73

79

Поволжский ФО 
(№ 429)
76

70 71
74

ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА ПО ВСЕМИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

Новосибирская обл. 83%

Свердловская обл. 83% 81%

Краснодарский край 83% 74%

Санкт-Петербург 68% 72%Москва 68% 72%

Важное направление в работе Федеральной налоговой службы (ФНС) — внедрение информационных технологий. 
Например, с июня текущего года задолженности по транспортному и земельному налогам и налогу на имущество 
налогоплательщик может оплачивать по интернету.
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